
ВЕРНУЛИСЬ ИЗ “ЗОНЫ...”
С противоречивыми впечатлениями возвратилась из поездки в центр  

Северокры мской эксперим ентальной эконом ической зоны (С Э Э З) д е л е га 
ция Славутича -  депутаты  горсовета, адм инистрация будущ ей ОЭЗ “С ла
вутич” и представители местной организации м олодежи.

КРАСНОПЕРЕКОПСК -  
небольшой городок с на
селением около 35 тысяч 
человек, находящийся не
подалеку от Черного 
моря. Узкие улочки, по 
трескавш ийся асфальт, 
малоэтажные дома, на
глядная агитация советс
ких времен возле пусту
ющего стадиона, отсут
ствие минимального сер
виса в гостинице. Мелкая 
частная торговля, произ
водящая впечатление д о
вольно унылое. Внешних 
признаков процветания 
не наблюдается.

А вот депутаты горсо
вета у них -  молодцы. 
После неизбежного пе
риода “бодания” с город
ским Головой выработали 
механизм взаимного со 
трудничества и теперь 
практически решают важ
ные вопросы жизни горо
да. По-хорош ему впечат
лила и встреча с мэром 
Красноперекопска Алек
сандром Саутиным. Быв
ший мэр Сергей Куницин 
возглавляет сейчас пра
вительство Крыма.

Общение с депутатом 
Верховного Совета Вале
рием Хорош ковским про
сто потрясло. Молодой 
(32 года), красивый, бога
тый бизнесмен, ведущий 
абсолютно здоровый об 
раз жизни. Вегетарианец, 
обладатель коричневого 
пояса в каратэ. Мы дума
ли, что так не бывает. Ока
зывается, бывает. Основ
ная тактика политической 
деятельности Хорош ков- 
ского, - ставка на молодых. 
Молодежи в городе мно
го (пять общ еобразова
тельных школ), развлече
ний практически никаких. 
Событием жизни для 
Красноперекопска стали 
проходящие в воскресе
нье финальные выступле
ния пяти молодежных ко 
манд КВН Северокры мс
кого региона. Напор ж е 
лающих попасть в зал 
сдерживал местный
ОМОН.

Это о хорошем. А во
обще оснований для оп 
тимизма мало. Один из 
показателей деловой ак
тивности -  цены на ж и 
лье. Однокомнатную 
квартиру можно приобре
сти за 500 долларов.

Частный бизнес в 
Красноперекопске прак
тически не развит, много 
пустующих, неиспользуе
мых зданий, которые уже 
начинают разваливаться. 
Льготы по налогу на при
быль пока не привлекли 
в зону серьезных инвес
торов. Надежды на ринув
шихся вкладывать деньги 
в регион бизнесменов и 
быстрое развитие произ
водства пока не оправда
лись. Полностью останов
лен анилиново-красоч
ный завод. Более-менее 
держатся на плаву быв
шие предприятия совет
ской химической индуст
рии, - заводы “ Бром” и 
“Титан” .

После реализации 
инвестиционного проек
та поднимается на ноги 
Крымский содовый завод. 
Рабочих мест стало боль
ше почти на 20%. З арп
лату выплачивают не совсем 
регулярно. Установленная 
на гормолзаводе линия 
ТЕТРАПАК, стоимостью  в 
полтора миллиона дол
ларов позволяет вы пус
кать Т-молоко (длитель

ного хранения). Объем 
производства молокопро- 
дуктов вырос почти в пять 
раз. Крымские буренки не 
поспевают за интенсиф и
кацией технологии и про 
изводственные мощности 
линии догружаются разли
вом в однолитровые упа
ковки крымских вин.

Специальная эконом и
ческая зона “Сиваш ” вве
дена на территории Север
ного Крыма Указом Прези
дента с 1995 года. Пред
лагавшийся вариант льгот
но-правового режима не

вопросы создания рабо
чих мест для работников 
ЧАЭС и социальная за 
щита жителей Славутича 
его беспокоят в после
днюю очередь. Украинс
кий бизнесмен уже зна
ком с непредсказуем ос
тью власти и изменени
ями законодательства. 
Под красивые лозунги 
мэра города и убеди
тельные заявления о го 
товности к сотрудниче
ству директора станции 
он деньги не принесет. 
Как бы его не впечатля
ли теоретическими, э ко 
номическими выкладка
ми и зажигательными 
речами о преимуществах 

экспериментальной э ко 
номической зоны. К со 
жалению, есть уже пе
чальные примеры, когда 
из-за  проблем в руко
водстве ЧАЭС инвестор 
не может вложить более 
миллиона долларов в 
предприятие с двумя сот
нями рабочих мест.

Дайте возможность 
работать, не диктуя, 
скольких работников

тические предпосылки Се
верного Крыма позволяют 
успешно развивать сельс
кохозяйственное произ
водство.

К р а с н о п е р е к о п с к и й  
район уже дает половину 
украинского  риса. Два 
крупных совхоза выращ и
вают томаты, по составу 
микроэлементов (и по вку
су, как убеждают хозяева) 
не имеющие равных в Ев
ропе. Рассматривается 
проект ш вейцарской фир
мы о создании предприя
тия по переработке пом и
доров с использованием 
(опять-же таки местного) 
подсолнечного масла.

Солончаки степного 
Крыма позволяют возро
дить традиционное в этих 
краях овцеводство, а распо
ложенное рядом солевое 
озеро и уникальные харак
теристики воздуха ре гио 
на позволяют развивать са
наторно-курортный б и з
нес.

В зоне “Сиваш" зареги 
стрированы 14 предприя
тий, из которых реально 
работает 9. Привлечено 
более 5 миллионов долла
ров и создано 600 рабочих 
мест (из них 60 - на вновь 
созданных предприятиях). 
Вроде не так уж мало, и 
нам вполне по силам. Но 
это четыре года напряжен
ной работы в правовом 
поле зоны! У нас этого 
времени нет. Как и м ного
го другого .

В Украине, как и во всем 
мире, бизнесом является 
любой вид деятельности, 
приносящий прибыль. А

ЧАЭС он обязан трудоус
троить. Не устанавливая 
планки инвестиций в сот
ни тысяч долларов. Не 
разделяя, производитель 
он или посредник, - если 
производство будет при
носить меньше денег, чем 
торговля, никто не будет 
вкладывать средства.

По совокупности на
логовых льгот законы о 
зонах “Сиваш” и “Славу
тич” почти идентичны 
друг другу. Но, к сожале
нию, у нас нет ни при
родных, ни климатичес
ких условий, таких, как в 
Северном Крыму. Нет се
рьезной сырьевой базы 
и работающих произ
водств, которые можно 
было бы поднять на ноги.

В конце концов, уже 
нет времени на раскач
ку. Необходимо в корне 
ломать психологию  лю 
дей, включая и первых 
"руководителей. Д обить
ся немедленной переда
чи имущества станции в 
коммунальную собствен
ность. Провести конкур
сы и отдать в аренду биз
несменам необходимые 
помещения. О преде
литься, наконец, с судь
бой персонала Черно
быльской АЭС. Время 
призрачных надежд про
шло, мы должны надеять
ся только на себя.

Андрей КИСЕЛЕВ, 
депутат  

С л авутичского
городского Совета.

сколько урезали, и он был 
принят не в полном объе
ме. Еще полтора года ушло 
на подготовку подзаконных 
актов и внесение изм ене
ний в действующие за ко 
нодательство. Но и сейчас 
процесс не закончен.

Несмотря на проблемы, 
руководство настроено оп
тимистично, но при этом не 
отрывается от земли. А зем
ля есть. П риродно-клима


